
Ata da sessão do Conselho de Planejamento e Administração da Universidade Federal do 1 

Paraná realizada em 2 de agosto de 2007. 2 
Aos dois dias do mês de agosto do ano dois mil e sete, às oito horas e trinta minutos, na Sala do 3 

Conselho Universitário, reuniu-se o Conselho de Planejamento e Administração da Universidade 4 

Federal do Paraná, sob a presidência do Magnífico Reitor, Professor Doutor Carlos Augusto 5 

Moreira Júnior. Presentes a Vice-Reitora, Professora Márcia Helena Mendonça e os 6 

Conselheiros Titulares Sidon Keinert Júnior, Chisato Oka Fiori, Derivan Brito da Silva, Diogo 7 

Ormiani, Érico Massoli Ticianel, Elisa Maria Dalla Bona, Ettiène Cordeiro Guérios, José Altair 8 

Monteiro Sampaio, José Marcelo Rocha Aranha, Luís Augusto Koenig Veiga, Luiz Alberto 9 

Machado, Luiz Carlos Sobânia, Luiz Gonzaga Fayzano Neto, Norma da Luz Ferrarini Zandoná, 10 

Wiliam Alves Barbosa, Neilor Vanderlei Kleinubing, Roberto Tadeu Raittz, Rogério Andrade 11 

Mulinari, Rômulo de Souza Leitão Neto, Soraya Rosana Torres Kudri, Silvio Francisco 12 

Brunatto, Silvio Parucker, Wilson Venzel Messias e Zaki Akel Sobrinho. Presentes também os 13 

Conselheiros Suplentes Edson Aparecido Mitishita, Luiz Cláudio Fernandes e Maria Emilia 14 

Daudt von der Heyde. Presentes ainda o Pró-Reitor de Administração, Professor Flávio Zanette, 15 

o Pró-Reitor de Planejamento, Orçamento e Finanças, Professor Paulo Tetuo Yamamoto, a Pró-16 

Reitora de Graduação, Professora Rosana de Albuquerque Sá Brito, representando a Pró-Reitoria 17 

de Recursos Humanos e Assuntos Estudantis o Senhor José Carlos Pereira e representando a Pró-18 

Reitoria de Pesquisa e Pós-Graduação a Professora Maria Lucia Masson. Justificou sua ausência 19 

o Conselheiro Fausto Rodrigues Teixeira Filho. Verificado o quorum, o Presidente declarou 20 

aberta a sessão colocando em análise e votação a ata da reunião realizada no dia 11 de julho de 21 

2007, sendo a mesma aprovada por unanimidade. Ainda em relação a ata do dia 11, o 22 

Conselheiro Érico Massoli Ticianel solicitou que constasse na ata da sessão de hoje a seguinte 23 

manifestação: “Em seguida o representante discente Érico Massoli Ticianel fez um relatório 24 

sobre a manifestação estudantil que exigia demissão do presidente do Banco Central, Henrique 25 

Meirelles, em Brasília, no 50º Congresso da UNE entre os dias 4 a 8 de Julho. Haviam mais de 26 

8 mil estudantes pedindo mudanças na política econômica; contra as altas taxas de juros, 27 

superávit primário e a conservação das benesses aos banqueiros. Em seguida solicitou a 28 

retirada de pauta do processo referente ao item 05, informando que o relatará na próxima 29 

sessão”. Assim registrado passou-se a parte dos informes onde a Professora Maria Lucia 30 

Masson, como representante da Pró-Reitoria de Pesquisa e Pós-Graduação, anunciou a 31 

aprovação da criação de mais três novos cursos de pós-graduação na UFPR, sendo um em nível 32 

de mestrado (Curso de Gestão da Informação do Setor de Ciências Sociais Aplicadas) e dois em 33 

nível de doutorado (Doutorado em Educação Física e Doutorado em Ecologia e Conservação do 34 

Setor de Ciências Biológicas). Ainda em informes o Professor Rogério Andrade Mulinari 35 

registrou problemas em relação ao PROVAR, mais precisamente em relação a elaboração das 36 

provas para os cursos de Medicina e Nutrição. Nesse sentido questionou a elaboração das provas 37 

por professores que não tenham conhecimento da área. A Pró-Reitora de Graduação informou 38 

que a preparação destas provas é de competência do Núcleo de Concursos, inclusive devido a 39 

segurança e ao sigilo que esta etapa do PROVAR exige. Ainda sobre o assunto a Conselheira 40 

Norma da Luz Ferrarini Zandoná registrou a importância da participação mais efetiva dos 41 

professores dos departamentos didáticos não só nas provas do PROVAR como nas do Concurso 42 

Vestibular. A Professora Rosana complementou que em relação as provas envolvendo a matéria 43 

de Filosofia são os próprios professores do Departamento de Filosofia que participam da 44 

respectiva elaboração. Ainda na parte dos informes o Conselheiro Érico Massoli Ticianel 45 

solicitou a inclusão em pauta do assunto envolvendo problemas na oferta de 64 bolsas 46 



acadêmicas de monitoria para alunos dos cursos de Ciências Agrárias. Inclusão aceita. Na 47 

seqüência o Pró-Reitor de Planejamento, Orçamento e Finanças deu informes sobre a 48 

modalidade de Professor Equivalente para as IFES, destacando que para a UFPR houve um 49 

acréscimo no banco de vagas de 2468 para 2649, banco este que, no seu entender está prestes a 50 

ser liberado para o MEC para suprir as vacâncias. Encerrando a parte dos informes o Presidente 51 

registrou e detalhou documento distribuído sobre o REUNI – Programa de Apoio a Planos de 52 

Reestruturação e Expansão das Universidades Federais, apresentado aos Reitores na última 53 

reunião em Brasília. O Presidente informou que a previsão do MEC é da destinação de 54 

aproximadamente dois bilhões de reais como suporte financeiro para o referido programa, o que 55 

representa em média vinte por cento a mais no orçamento global. Dentro das etapas do REUNI o 56 

Presidente explicou que inicialmente as Universidades deverão fazer uma discussão interna sobre 57 

o Programa para que, dentro de um prazo definido pelo MEC, possa sinalizar ao Ministério o 58 

interesse ou não de aderência ao REUNI. No que tange à UFPR o Presidente avaliou que 59 

estamos em vantagem em relação a maioria das IFES principalmente levando-se em conta os 60 

quesitos estabelecidos pelo MEC como metas a serem atingidas, tomando como base nossos 61 

índices tanto na graduação com na pós-graduação. Nesse sentido ressaltou a importância da 62 

ampla discussão da proposta nos setores e demais fóruns relacionados à UFPR, pois vê como 63 

prioridade uma vez que o REUNI está diretamente relacionado aos rumos de nossa instituição. 64 

Antes da ordem do dia o Conselheiro Zaki Akel Sobrinho solicitou a inclusão em pauta dos 65 

seguintes processos: processo nº 021117/2007-33 – Providências solicitadas à PROGRAD na 66 

Proposta Orçamentária 2007; processo nº 021119/2007-22 – Providências solicitadas à PRHAE 67 

na Proposta Orçamentária 2007 e processo nº 021130/2007 – Providências solicitadas à PRPPG 68 

na Proposta Orçamentária 2007. As inclusões foram aceitas. Ordem do Dia: 01) Processo nº 69 

029116/2007-37 – Distribuição de quatro vagas docentes do Modelo Institucional de 70 
Distribuição de Vagas Docentes da UFPR. O Conselheiro Wiliam Alves Barbosa informou 71 

que os Departamentos de Clínica Médica, Cirurgia, Direito Penal e Processual Penal e 72 

Tecnologia abriram mão do total de quatro vagas docentes que foram contemplados quando da 73 

distribuição efetuada através da Resolução nº 15/07-COPLAD. Frente ao exposto o modelo foi 74 

novamente rodado nessa sessão do COPLAD sendo os seguintes os departamentos 75 

contemplados, cada um com uma vaga docente: Departamento de Botânica, Centro de Estudos 76 

do Mar, Departamento de Geomática e Departamento de Lingüística, Letras Clássicas e 77 

Vernáculas. Também seguindo o anteriormente acordado, as vagas redistribuídas seriam para 78 

contratação de docentes em regime de dedicação exclusiva. Os departamentos que neste 79 

momento abriram mão das quatro vagas redistribuídas ficaram automaticamente em haver ao 80 

mesmo quantitativo de vagas no próximo lote de distribuição, para contratação de professores 81 

em regime de vinte horas semanais. Matéria aprovada por unanimidade de votos. 02) Processo 82 

nº 024341/2007-87 – Estudos sobre a inclusão de representantes dos Professores Associados 83 
junto ao COPLAD. O processo foi analisado por comissão especialmente designada, sendo o 84 

parecer lido pelo Presidente da comissão, Conselheiro Sidon Keinert Júnior, nos seguintes 85 

termos: “Tendo em vista o parecer da comissão sou de parecer favorável a inclusão da 86 

categoria de professor associado no COPLAD nos termos da resolução Nº 61/97- (COPLAD), e 87 

no sentido de que não haja alteração na composição numérica do conselho unem-se as classes 88 

de professor auxiliar e assistente, para fins de representação das categorias”. Em votação o 89 

parecer foi aprovado por unanimidade, seguindo na seqüência para o COUN para a adequação 90 

regimental e estatutária. 03) Processo nº 025306/2007-85 – Recurso contra decisão do Setor 91 

de Ciências Exatas que negou o uso de suas dependências para o Curso Pré-Vestibular em 92 



Ação. O recurso foi aprovado por maioria de votos (21x01), de acordo com o parecer do 93 

Conselheiro Érico Massoli Ticianel, nos seguintes termos: “ O nível das provas dos concursos 94 

vestibulares das principais universidades do país é muito alto quando comparado a alunos 95 

egressos do ensino médio ofertado pela maioria das escolas públicas. Essa incompatibilidade 96 

vem sendo o principal impedimento ao acesso para o ensino superior público. Diante disso, a 97 

UFPR passou a implementar o Sistemas de Cotas em seu vestibular a partir do ano de 2004, 98 

justamente para minimizar a dificuldade de acesso dos estudantes provindo de escolas públicas, 99 

injustamente excluídos das Universidades Brasileiras. Dos Jovens com 18 a 24 anos, apenas 100 

10% adentram ao ensino superior. O Conselho Setorial do Setor de Ciências Exatas, em sua 101 

513ª reunião, realizada em 14/06/07, quando do parecer apresentado pelo conselheiro relator 102 

de vistas Marcos Alexandre Castilho, criou uma comissão composta por 04 (quatro) professores 103 

do setor de exatas, com a finalidade de auxiliar a PROEC/Curso pré-vestibular/Setor, a fazer 104 

levantamento das salas de aulas disponíveis na UFPR. Seguindo as recomendações do relator 105 

original setorial, professor Alfredo Ricardo Marques de Oliveira, solicita-se também, que a 106 

PROEC mobilize recursos para a estruturação das salas utilizadas, equipando-as com  107 

aparelhos de multimídia e quadros brancos como maneira de colaborar com a finalidade do 108 

esforço já realizado. Enquanto um espaço mais apropriado não for encontrado, de comum 109 

acordo entre as partes envolvidas, declaro para os devidos fins que sou de parecer favorável a 110 

permanência do curso pré-vestibular ONG Em Ação nas salas de aula PA-01, PA-02 e PA-03 111 

aos Sábados e Domingos”. Durante a discussão o Conselheiro Wiliam Alves Barbosa, na 112 

qualidade de Vice-Diretor do Setor de Tecnologia, registrou que o espaço em tela pertence ao 113 

Setor de Tecnologia, não vendo sentido na manifestação de qualquer outro setor sobre esta 114 

questão. Diante ao exposto o Professor Wiliam Alves Barbosa autorizou, pelo Setor de 115 

Tecnologia, a utilização do espaço pelo Curso Pré-Vestibular Em Ação. 04) Processo nº 116 

011839/2007-80 – Convênio entre a Secretaria de Estado da Ciência, Tecnologia e Ensino 117 
Superior (SETI) e a FUNPAR – Paraná Digital. Este processo foi relatado pelo Conselheiro 118 

Luiz Alberto Machado que emitiu voto no seguinte sentido: “Em síntese, os Conselhos 119 

Superiores da UFPR não podem deliberar sobre o Convênio/contrato, da exclusiva competência 120 

da FUNPAR”. Também registrou que cabe exclusivamente a este Conselho a decisão desta 121 

matéria, não vendo cabível recurso por um Setor, como no caso apresentado. Nesse sentido o 122 

Conselheiro Luiz Alberto Machado reafirmou seu voto favorável à aprovação do processo. Em 123 

discussão representantes ligados ao projeto registraram explicações sobre o mérito do Paraná 124 

Digital e a forma de parceria estabelecida com o Governo visando atendimento a inúmeras 125 

escola públicas do Estado. O Presidente também deu seu testemunho sobre a relevância do 126 

programa e seu resultado, lamentando o tempo que este processo encontra-se tramitando, 127 

prejudicando inclusive professores da UFPR que atuaram no projeto e estão aguardando por mais 128 

de um ano o recebimento das respectivas bolsas. A discussão foi sobrestada com o pedido de 129 

vista formulado pelo Conselheiro Diogo Ormiani. O Presidente manifestou respeito ao pedido de 130 

vista que é um direito de todo conselheiro, contudo apelou pela compreensão do relator de vista 131 

da urgência na definição da matéria, não só dentro do voto exarado pelo relator original como 132 

também pelos motivos por ele registrados anteriormente. O Conselheiro Diogo informou 133 

compreender a urgência. 05) Processo nº 021117/2007-33 – Providências solicitadas à 134 

PROGRAD na Proposta Orçamentária 2007. Aprovado por unanimidade de votos nos termos 135 

do parecer do Conselheiro Zaki Akel Sobrinho, nos seguintes termos: “Tendo em vista a 136 

importância do estabelecimento de critérios claros e objetivos para a alocação de recursos 137 

orçamentários de nossa Instituição e a grande importância deste programa para recuperação e 138 



ampliação de laboratórios que atendem ao ensino de graduação, somos de parecer favorável a 139 

aprovação da presente proposta, com a sugestão de que se inclua como item financiável. 3.4) 140 

Aquisição de insumos de utilização intensiva . Deve-se também suprimir do item 3.3 , que trata 141 

da ampliação de laboratórios a expressão: ‘desde que não sejam iniciativas duplicadas’. 142 

Recomendamos ainda que o edital de oferta destes recursos seja tornado público com urgência e 143 

estabelecido um prazo de 30 dias para apresentação de propostas e de 15 dias para julgamento 144 

das mesmas e divulgação do resultado permitindo a execução financeira dentro do atual 145 

exercício. Salvo Melhor Juízo é o parecer”. 06) Processo nº 021119/2007-22 – Providências 146 

solicitadas à PRHAE na Proposta Orçamentária 2007. Processo relatado pelo Conselheiro 147 

Zaki Akel Sobrinho que emitiu o seguinte parecer: “Tendo em vista a importância do 148 

estabelecimento de critérios claros e objetivos para a alocação de recursos orçamentários de 149 

nossa Instituição e a grande importância deste programa para a capacitação e valorização dos 150 

servidores da UFPR, somos de parecer favorável a aprovação da presente proposta, definindo-151 

se que os recursos originalmente destinados a locação de equipamentos (R$144.000,00) sejam 152 

utilizados para aquisição dos mesmos, agregando-se a infra-estrutura do centro de treinamento 153 

em construção pela PRHAE. Recomendamos ainda que seja apresentado pela PRHAE a este 154 

Egrégio Conselho antes do encerramento do presente exercício um relatório de avaliação dos 155 

resultados quantitativos e qualitativos decorrentes do investimento destes recursos , permitindo 156 

seu eventual redimensionamento para o próximo exercício, dando continuidade a política de 157 

melhoria das condições de trabalho e de qualidade de vida dos nossos servidores e de melhoria 158 

da gestão universitária”. Em votação, aprovado por unanimidade de votos. 07) Processo nº 159 

021130/2007-92 – Providências solicitadas à PRPPG na Proposta Orçamentária 2007. 160 

Aprovado por unanimidade de votos, de acordo com o parecer do Conselheiro Zaki Akel 161 

Sobrinho: “Tendo em vista a importância do estabelecimento de critérios claros e objetivos para 162 

a alocação de recursos orçamentários de nossa Instituição e a grande importância deste 163 

programa para manutenção de equipamentos de uso coletivo em laboratórios que atendem ao 164 

ensino de pós-graduação e a pesquisa, somos de parecer favorável a aprovação da presente 165 

proposta. Recomendamos ainda que o edital de oferta destes recursos seja tornado público com 166 

urgência e estabelecidos os prazos mais curtos possíveis para a apresentação de propostas e 167 

para julgamento das mesmas e divulgação do resultado permitindo a execução financeira dentro 168 

do atual exercício”. 08) 030221/2007-19 – Inclusão de 64 bolsas monitoria para o Setor de 169 

Ciências Agrárias. Após o histórico da situação pelo Conselheiro Érico Massoli Ticianel e as 170 

explicações fornecidas pela PROGRAD sobre os critérios estabelecidos pelo comitê integrado 171 

pelos representantes setoriais para a distribuição das bolsas, o Presidente informou que, pela 172 

Reitoria, disponibilizaria cinqüenta mil reais para o custeio de metade das bolsas, sendo que o 173 

restante deveria ser objeto de estudo entre o Setor, a PROGRAD e a PROPLAN. Assim definido 174 

não houve necessidade de deliberação da matéria, ficando, contudo, indicação para que o Comitê 175 

responsável pela distribuição das bolsas efetue a revisão de seus critérios. Encerrada a pauta e 176 

livre a palavra o Pró-Reitor de Planejamento, Orçamento e Finanças registrou a autorização do 177 

MEC para a liberação das vagas de Professor Equivalente. Nada mais havendo a tratar, o 178 

Presidente agradeceu a presença de todos e declarou encerrada a sessão, da qual eu, Dionei José 179 

da Silva, Secretário, lavrei a presente ata. 180 


